

APORTES AL ESTUDIO DEL PARTIDO SOCIALISTA CHILENO I

FRANCISCO GEISSE
BENNY POLLACK E.

Estas notas constituyen la primera parte del marco estructural y teórico de una investigación actualmente en desarrollo en el Departamento de Ciencia Política y Derecho Público de la Universidad de Chile.

I

La mayoría de los escritores sobre partidos políticos, especialmente en América Latina, han puesto énfasis en aspectos legales, históricos e ideológicos. La trayectoria histórica de los partidos, su suerte electoral, las personalidades que los han dirigido, su inspiración doctrinaria y las discusiones internas de tipo ideológico que en ellos se han desarrollado han sido el foco de atención de los "estaseólogos". Sin embargo ya a principios de siglo, N. I. Ostrogorski (1) y Robert Michels (2) iniciaron un enfoque sistemático y analítico del estudio de los partidos políticos; pero es solamente con la aparición del libro "Los Partidos Políticos" de Maurice Duverger (1951) que esta orientación comienza a generalizarse. Las críticas al libro de Duverger (3); otras obras que también intentan en cierta medida marcar hitos en esta materia como

(1) *N. I. Ostrogorski*: "Democracy and the Organization of Political Parties".

(2) *Robert Michels*: "Partidos Políticos, un estudio sociológico de las tendencias oligárquicas en la democracia moderna".

(3) Como por ejemplo la de *Aaron B. Wildavski*: "A Methodological Critique of Duverger's Political Parties", aparecida en *The Journal of Politic*, Vol. XXI (1959).

"Partidos Políticos Modernos" de Sigmund Neumann y "British Political Parties" de Robert Mc Kenzie y escritos de autores marxistas en que empieza a denotarse una preocupación teórica más específica sobre este tema (4) señalan el inicio de un auge en el estudio científico de los partidos políticos.

Ostrogorski, Michels y Duverger han dado importancia fundamental al estudio de las estructuras de los partidos, a su organización y "aparato". En Ostrogorski y Michels esta preocupación se centró en la compatibilidad de la organización partidaria con la democracia, estudiando por primera vez la estructura interna de los partidos, las relaciones entre dirección y base y la radicación efectiva del poder en ellos. Duverger pone también énfasis en las estructuras partidarias, vinculando las fundamentales con los sistemas de partidos y los regímenes electorales. Asimismo desarrolla un gran esfuerzo clasificatorio, tanto de los partidos como de sus sistemas. Mc Kenzie y otros, fuera de desarrollar también un esfuerzo clasificatorio, se preocupan fundamentalmente de la participación de los partidos en el proceso de toma de decisiones públicas más que en su estructura y vida interna.

Párrafo especial merece el enfoque marxista en este campo. Duverger nos señala que "con Marx y más aún con Lenin, se dio importancia a la infraestructura social, considerándose los partidos como la forma de expresión de clases en la vida política". Coincidimos con él en que la preocupación por este tipo de problemas, sin lugar a duda fundamentales, es el mayor aporte de la teoría marxista al estudio de los partidos políticos.

De hecho, la afirmación de que cada partido es la expresión de un grupo social en la política, determina un enfoque del estudio de los partidos políticos en que, como Gramsci bien señala (5), no basta "la mera narración de la vida interna de

(4) Es el caso de *Monty Johnstone* y *Lucio Magri* entre otros.

(5) *Antonio Gramsci*: "La estructura del partido político, su determinación histórica" en "Maquiavelo y Lenin", Ed. Nascimento, 1971.

un partido político y sus adherentes" sino que "será necesario tomar en cuenta el grupo social del cual el partido en cuestión es la expresión" y que por lo tanto "la historia de un partido no podrá ser menos que la historia de un determinado grupo social", grupo que al no estar aislado, al tener "amigos, afines adversarios enemigos" nos obliga a considerar "el complejo cuadro de todo el conjunto social y estatal" así como sus "interferencias internacionales". Para Gramsci, pues, "escribir la historia de un partido no significa otra cosa que escribir la historia general de un país desde el punto de vista monográfico" y un partido habrá tenido mayor significancia y peso justamente en la medida en que su actividad particular haya pesado más o menos en la determinación de la historia de un país. Deberá, pues, para Gramsci, centrarse el estudio en la "eficiencia real" del partido.

En general podemos decir que el esfuerzo que la ciencia política ha desarrollado en el estudio de los partidos ha ido señalando determinadas áreas en que los autores han puesto mayor o menor énfasis, pero todas las cuales son necesarias para su cabal comprensión, como fenómeno político. El mayor defecto de casi todas estas aproximaciones al estudio de los partidos radicaría en marcar ciertos factores como exclusivamente determinantes, relegando otros a roles periféricos y minimizando su estudio, sin que esta preferencia esté inserta en un cuadro teórico suficientemente explícito. De este defecto parece escapar el enfoque marxista, que entraría al estudio del conjunto de los factores señalando su interrelación. Sin embargo, los autores de esa inspiración no han desarrollado mayormente el tipo de "estudios monográficos" al que se refiere Gramsci, y el mayor aporte de tipo metodológico y analítico en el estudio de los partidos políticos continúa radicado en otros enfoques.

II

Nuestro propósito es presentar un análisis descriptivo del Partido Socialista de Chile. Entre las razones que nos llevan a elegir a este partido como objeto de nuestro estudio se pueden señalar:

a) Es un lugar común el señalar que Chile es el "único país latinoamericano que tiene fuertes partidos obreros de tipo europeo" (6) y se han señalado diversas causas que explicarían su existencia. Chile, y en este sentido compartimos la afirmación anterior, es en realidad el único país de Latinoamérica en que existen partidos marxistas con fuerte apoyo popular y base obrera, que se han desarrollado en un proceso político que podríamos calificar como democrático-liberal. Hasta 1970 la fuerza electoral de los partidos Socialista y Comunista osciló entre un 20 y un 30% del electorado nacional para ascender en 1971 a más de un 40% de él. Estos partidos han controlado durante este siglo las principales organizaciones de trabajadores de Chile, han tenido una influencia notable en sus universidades, una representación constante en el Parlamento y han obtenido triunfos electorales que en un periodo les permitieron participar en el Poder Ejecutivo y que en 1970 les han posibilitado su control.

b) Si bien resulta singular la presencia de estos fuertes partidos obreros en Chile, aún más lo es la existencia del Partido Socialista como fuerte partido marxista independiente del Comunista. Esta trayectoria autónoma resulta un hecho que a primera vista no tiene similares en los sistemas políticos latinoamericanos. Es necesario agregar que en determinados periodos el Partido Socialista ha desarrollado una política de alianza con el partido Comunista, siendo en este sentido un caso quizás único en el hemisferio occidental.

(6) *Ernest Halperin: "Proletarian class parties in Europe and Latin America. A Comparison". MIT, 1967.*

c) Si bien el Partido Socialista siempre ha declarado explícitamente su posición ideológica y estratégica marxista, resulta interesante observar las características particulares con que la ha asumido. Una primera visión nos permite afirmar que expresamente el Partido Socialista considera, aceptando los postulados del materialismo histórico y del materialismo dialéctico, al marxismo "como orientación práctica, no como dogma". Rechaza en este sentido "la imitación ciega de fórmulas válidas en otros países y situaciones" y pretende en el campo estratégico "buscar las soluciones del problema nacional en un socialismo propiamente chileno y latinoamericano". Tanto desde el punto de vista ideológico como especialmente desde el estratégico, el Partido Socialista ha reafirmado sus posiciones independientes en polémicas con el Partido Comunista de Chile.

d) Si la trayectoria histórica, la ideología y la estrategia del Partido Socialista resultan de gran interés, también presentan características notables su estructura y organización formal y real. En los hechos, el Partido Socialista se aparta del tradicional "modelo leninista" que los partidos comunistas latinoamericanos, con mayor o menor éxito, han asumido. La aparente flexibilidad de la dinámica interna del partido se refleja tanto en sus organismos de base y en las transformaciones que ha experimentado durante su existencia, como en la relación entre dirigentes y base y la existencia de liderazgos reconocidos. Resulta de interés analizar la experiencia organizativa que este partido ha tenido, así como el rol que el liderazgo asume en él.

En general podemos decir que la singularidad del Partido Socialista lo hace un objeto de extraordinario interés para su estudio.

III

Hemos dicho que este trabajo intentará presentar un análisis descriptivo del Partido Socialista de Chile. Tal como he-

mos señalado, sólo recientemente se ha iniciado un estudio más profundo de los partidos políticos en América Latina (7). En Chile la escasez de este tipo de estudios es notable, estando este campo de investigación plagado de obras de inspiración jurídica y literaria (8). Los escritos existentes sobre el Partido Socialista chileno revisten esas mismas características, si bien cabe mencionar el esfuerzo de algunos historiadores que desde su perspectiva han acumulado y elaborado un conjunto valioso de datos sobre este partido. El ejemplo más característico y meritorio de este tipo de esfuerzo es el libro de Julio César Jobet: "El Partido Socialista a través de sus Congresos" (recientemente reeditado como "El Partido Socialista de Chile"), en que intenta mostrar las características principales de este partido, del cual es militante, a través de sus Congresos ordinarios y extraordinarios (9). Fuera de este esfuerzo existen diversas obras de parlamentarios y dirigentes del Partido Socialista, en que, o bien intentan también describir la historia del partido (10) y/o señalan, aportando datos, sus posiciones frente a hechos políticos trascendentales y la actitud que el Partido Socialista ha tenido ante ellos. Existen también referencias al papel jugado por el Partido Socialista en el proceso histórico chileno en un número limitado de obras históricas, biografías, ensayos políticos, artículos e investigaciones de Ciencia Política (11).

Si bien el material elaborado sobre el Partido Socialista es escaso, existe abundante número de fuentes documentales que será necesario analizar para emprender el estudio de este

(7) Ver bibliografía general.

(8) Idem.

(9) Del mismo autor: "Ensayo crítico del desarrollo económico social de Chile", "Orígenes del movimiento obrero y del socialismo chileno", "Los precursores del pensamiento social de Chile", "El socialismo en Chile", artículos y folletos.

(10) Claro ejemplo son las obras de Alejandro Chelén Rojas y Raúl Anpuero. (Ver bibliografía general).

(11) De reciente aparición es "Political Groups in Chile". "The Dialogue between Order and Change", de G. Durnett, Texas Un., 1970.

partido. Así, podemos señalar los informes y resoluciones de los Congresos que el Partido Socialista ha efectuado en su trayectoria, los programas que se ha dado, sus estatutos y reglamentos, declaraciones públicas sobre hechos políticos de relevancia, discursos de parlamentarios y dirigentes del partido, documentos en que se expresan polémicas públicas con otros partidos, etc. Debe también mencionarse la existencia de publicaciones periódicas entre las cuales destaca la revista "Arauco", que refleja las posiciones y discusiones socialistas durante un largo trecho de su historia.

IV

Objetivos del estudio

Las anteriores consideraciones sobre el estudio de los partidos políticos indican algunas de las líneas generales que se pretenderá seguir en el análisis del Partido Socialista de Chile. El objetivo es dar una visión general de ese partido que tome en cuenta su desarrollo histórico como tal, su participación en el proceso político chileno, sus características como partido que representa en la escena política a determinados grupos sociales, su organización, estructura y desarrollo de sus posiciones ideológicas y estratégicas. Comprendemos que todos estos son aspectos profundamente interrelacionados, pero parece posible distinguirlos con fines analíticos, en determinadas áreas de estudio.

Partiremos del supuesto teórico de que los partidos son expresión de los grupos sociales en la lucha política, y en ese sentido, el conjunto de la investigación intentará en todas sus áreas determinar los intereses representados por el Partido Socialista y, en general, cuál ha sido su comportamiento como "partido de clase".

A. Desarrollo histórico del partido

En primer lugar esbozaremos una breve "historia descriptiva" del Partido Socialista, que permita ubicarlo en el desarrollo del proceso político chileno. Con este objeto deberán analizarse las características del sistema político chileno y muy especialmente de su subsistema de partidos. Luego se ubicará históricamente al Partido Socialista en el desarrollo de ese sistema, poniendo especial énfasis en la participación que ha tenido, desde su nacimiento, en los principales eventos de la vida política chilena; en las relaciones de colaboración o competencia que ha guardado con otros partidos, así como la actuación que le ha cabido en las diversas alianzas de izquierda que se han gestado en Chile.

Por último se analizará su desarrollo como partido. En este punto se intentará dar una visión detallada de los orígenes del partido, explicando brevemente el complejo cuadro nacional e internacional en que aparece, las características de los grupos que al fusionarse le dieron vida y se analizarán las divisiones que ha sufrido (12), especialmente de su participación en el primer gobierno de Frente Popular. También revisaremos la suerte electoral que el socialismo ha tenido en las diversas elecciones en que ha participado, así como los sectores geográficos y sociales que electoralmente representa. En general describiremos su desarrollo intentando distinguir etapas en ese proceso. En este sentido, aceptaremos en principio, con algunas modificaciones, la distinción que hace Julio César Jobet entre una primera etapa de "crecimiento y de consolidación" que sitúa entre los años 19, 33 y 38; una época

(12) El 17 de abril de 1933 la fusión de "Nueva Acción Pública" (NAP), Acción Revolucionaria Socialista" (ARS), el "Partido Socialista Marxista" y la "Orden Socialista" dio nacimiento al Partido Socialista de Chile. Estos movimientos habían adquirido un extraordinario auge en 1931-33 fundamentalmente gracias a la experiencia de la "república socialista" del 4-16 de junio de 1932. Esa misma experiencia y la posterior represión desencadenada por las juntas cívico-militares y el gobierno de Arturo Alessandri muestran a los dirigentes de estos movimientos la necesidad de su unión.

de "colaboración gubernativa y divisionismo interno" (1939-1945) y una tercera de "recuperación política y organización" que se inicia en 1947 con el Partido Socialista Popular y que tiene su máxima expresión en el Congreso de la Unidad Socialista realizado en julio de 1957. Además, nos parece posible distinguir una cuarta etapa que se inicia con la consolidación del entendimiento con el Partido Comunista al formarse el Frente de Acción Popular (Frap) en 1957, que continúa hasta nuestros días, expresándose hoy en la alianza de partidos conocida como Unidad Popular.

En esta etapa de la investigación nos remitiremos fundamentalmente al análisis de fuentes documentales como ensayos históricos sobre el tema, discursos, periódicos, revistas, archivos partidarios, declaraciones públicas, documentos oficiales, etc. También se realizarán entrevistas a dirigentes y parlamentarios del partido.

B. *Estructura y organización partidarias*

Estos puntos conforman la segunda área en que centraremos nuestra investigación. En esta parte se intentará ver la posibilidad de incluir al Partido Socialista en alguno de los modelos organizativos de partido que históricamente se han desarrollado, sus coincidencias y diferencias con las diversas tendencias en materia organizativa existentes en la teoría marxista, así como con los tipos de estructuras organizativas que distinguen diversos estudios contemporáneos (Duverger, Blondel, Neumann, etc.).

a) Iniciaremos esta parte de la investigación con un análisis de la estructura formal del partido, tal como se refleja en sus estatutos y las principales modificaciones que esta armazón ha sufrido durante su historia. Se intentará ver las características de sus órganos nacionales, regionales y de base; su grado de articulación, sus enlaces y centralización, para

luego analizar cuál es el fundamento real del aparato, las desviaciones y alteraciones que existen con respecto al funcionamiento y características formales.

b) Luego se examinará el rol de los militantes en el partido: sus características formales, derechos y deberes, las diversas calidades que revisten sus formas de reclutamiento, y dentro de lo posible, su composición de clase y distribución geográfica, así como las fluctuaciones que ha sufrido su número.

c) La dirección del partido será el tercer punto de estudio en esta área. Sus formas de selección, su autoridad real, la relación con los parlamentarios del partido, su movilidad partidaria, su extracción de clase y biografías personales serán los puntos a tratar.

d) El problema de la unidad y disciplina en el partido será otro de los aspectos organizativos a examinar. En este sentido veremos las características de las divisiones sufridas por el socialismo chileno, así como las causas que las motivaron, el peso que en ellos pudieron tener, junto a disputa por el poder, factores de tipo generacional, ideológico, etc. Como capítulo especial trataremos el problema del liderazgo (entendido especialmente en su expresión "caudillista"), sus características (13) así como el proceso de formación de grupos internos en el partido (14).

(13) El desarrollo del trabajo nos indicará la necesidad de determinar un área especial en que enfoquemos los problemas del liderazgo en el partido. En ese caso concentraríamos allí problemas tales como composición de clase, formas de reclutamiento y movilidad partidaria de la dirección. En este sentido aceptamos lo señalado por John Martz al decir que el liderazgo debería ser estudiado en términos de biografías personales, extracción de clase, procedencia geográfica, educación, experiencia política y ocupación, así como el liderazgo como unidad debería ser analizado en términos de su movilidad y flexibilidad, intercambios de responsabilidades partidarias y el grado de representación de sectores relevantes de la sociedad.

La unidad y división del liderazgo también debería ser centro de atención. (*John D. Martz: "Dilemmas in the Study of Latin American Political Parties"*).

(14) El rol de los grupos internos es un tema difícil de analizar; sin embargo, a través del estudio de la historia del partido trataremos de identificar grupos internos. En diversos estudios de partidos políticos se han realizados esfuerzos por iden-

Nos proponemos, además, estudiar el proceso de tomas de decisiones en el partido; para esto consideraremos algunos temas importantes de la política chilena que hayan sido motivos de controversia, como asimismo, disputas respecto de cuestiones internas de relevancia. Las actitudes adoptadas hacia estos problemas por grupos internos detectables y libres pueden proveer algunas explicaciones sobre la conducta real del partido y las posibles contradicciones con su ideología declarada así como respecto de las actitudes de las "élites" dentro del partido. Este aspecto ayudaría a comprender la forma como los líderes deciden asuntos importantes dentro del partido, así como sus posibles conexiones con grupos de integrantes que actuarían internamente (trabajadores, intelectuales, estudiantes, profesionales, campesinos, etc.).

e) Desde Michels, Duverger, todos los autores parecen adherir a dos modelos populares en cuanto a la forma en que los partidos financian sus actividades: el "partido de masas" sería sostenido económicamente por la multitudinaria contribución periódica de sus militantes y adherentes y "el partido de cuadros", por un pequeño número de erogaciones cuantiosas provenientes fundamentalmente de grupos de presión o particulares interesados en la actuación política del partido. ¿Cómo financia el Partido Socialista sus actividades? Trataremos de ver la posibilidad de encuadrarlo en alguno de estos tipos y analizaremos las características de su sostenimiento económico (15).

f) Por último se resumirán las características generales organizativas del Partido Socialista y en qué medidas aque-

tificar grupos internos y para nosotros es de especial interés el artículo de *Raphael Zariski*: "The Italian Socialist Party. A case in factional conflict". Utiliza para la identificación de grupos internos, en resumen, el siguiente método:

- a) examen de la votación de los líderes en asuntos importantes.
- b) examen del origen social, educacional, económico y geográfico de los líderes.
- c) deducción, por asociación de los resultados así obtenidos, de posibles grupos, sus motivos y metas.

(15) Utilizaremos también el aporte de *Max Weber* en este campo.

llas se ajustan al "centralismo democrático", como forma organizativa en sus diversas expresiones históricas.

Fuera del análisis documental, en esta parte del trabajo entrevistaremos a los integrantes del actual Comité Central y a encargados regionales de organización, tocándose, entre otros temas, los relativos a la organización real del partido, así como el papel del liderazgo y los grupos internos.

C. *Partido y clase*

Muchos de los aspectos señalados inciden en nuestra tercera área de análisis: las relaciones del partido en las clases sociales y en especial con la que expresamente dice representar: el proletariado. El problema de la relación entre clase y partido ha merecido especial atención a los autores marxistas. Esta relación no se referiría únicamente a la extracción de clase de la militancia y dirección del partido sino que a la forma en que representa los intereses del grupo social, a su organización, ideología, posiciones, etc. En esta parte de nuestro trabajo, sin embargo, luego de analizar la pretensión expresa de representación que tiene el partido, nos referiremos a tres aspectos que consideramos fundamentales para determinar los sectores realmente representados:

a) El primero es la extracción de clase de la dirección y militancia del partido. En la dirección analizaremos los datos biográficos (edad, sexo, extracción social, actividad profesional, lugar de residencia, cambios ocupacionales y grado de educación) de los miembros de organismos máximos de dirección que el partido ha tenido (Comité Central fundamentalmente). Lo mismo se intentará respecto de una muestra representativa de la actual militancia, utilizándose algunos datos anteriores que existen al respecto.

b) Luego analizaremos, dentro de lo posible, la composición de clase del electorado del Partido Socialista. Para ello

veremos la correlación que existe entre voto socialista y zonas de concentración industrial, población urbana y fuerza sindical, así como la incidencia del voto campesino en los resultados electorales del socialismo.

c) El peso del partido en las organizaciones no-políticas de los trabajadores también será importante de revisar. Existen datos sobre el resultado de las votaciones en Congresos de la CUT así como de sus diversas Federaciones, en las Confederaciones Campesinas y otras organizaciones de trabajadores. Este análisis también nos permitirá determinar los sectores de trabajadores que se sienten más interpretados por este partido.

D) *Ideología y estrategia*

La evolución y desarrollo de la ideología y estrategia del Partido Socialista configuran nuestra cuarta área de análisis. Observaremos esta evolución desde los orígenes del socialismo chileno, buscando ver la especialidad que dentro de la posición ideológica marxista adopta como partido; sus diferencias y por lo tanto las polémicas, que tanto con respecto a problemas ideológicos como estrategias ha desarrollado con el Partido Comunista (16).

A través del análisis de contenido de documentos oficiales, tales como programas y estatutos, resoluciones de Congresos, informes sobre problemas específicos al Comité Central, entrevistas de prensa y discursos de dirigentes y parlamentarios del partido, buscaremos observar ese desarrollo, así como las posibles tendencias ideológicas y/o estratégicas que pudieran existir. También examinaremos la influencia que han tenido procesos de carácter internacional como la revolución china

(16) Por ejemplo la compleja polémica desarrollada en 1962 y publicada por el Comité Central del Partido Socialista como "La polémica socialista-comunista".

y cubana, o una posible influencia yugoslava. Marxismo, nacionalismo y estrategia para la toma del poder serán los temas centrales a estudiar en esta parte del trabajo (17).

E) Finalmente esta investigación buscará resumir e interrelacionar las conclusiones logradas en las diversas áreas de estudio antes señaladas, tratando de dar una visión de las perspectivas del Partido Socialista en el sistema político chileno.

(17) Será necesario examinar, por ejemplo, la tesis estratégica sostenida durante largo tiempo por el Partido Socialista, conocida como "Frente de Trabajadores".

BIBLIOGRAFIA

A. PARTIDOS POLITICOS (GENERAL)

- Maurice Duverger*: "Los partidos políticos". Fondo de Cultura Económica, México, 1965.
- Maurice Duverger*: "Sociología de los partidos políticos". En: "Tratado de sociología", Georges Gurvitch, pp. 25-53, Kapelenaz, 1963.
- Aaron B. Wildavski*: "A Methodological Critique of Duverger's Political Parties". En: Comparative Polics, Eckstein-apter, pps. 368-375, The Free Press, New York, 1965.
- Neil A. Mac Donald*: "Party perspectives": A Survey of Writings. En: IDEM, pp. 332-357.
- Frederich C. Engelmann*: "A Critique en Roцент Writings on Political Parties". En: IDEM, pp. 378-389.
- William J. Crotty*: "Approaches to the Study of Party Organization". Alleyn and Bacon, Boston, 1968.
- William J. Crotty; Donald M. Freeman; Douglas S. Gatlin*: "Polical Parties and Political Behavior". Alleyn and Bacon, Boston, 1968.
- Sigmund Neumann*: "Partidos políticos Modernos". Tecnos, Madrid, 1965.
- Jean Blondel*: "Comparative Government". Mac Millan, Londres, 1969.
- Samuel J. Elderaveld*: "Political Parties". A behavioral analysis, Mac Mulley, 1964.
- Robert Michels*: "Political Parties". Dover Publications Inc., New York, 1959 (en español Anonortu, 1968).
- Max Weber*: "Economía y Sociedad". Fondo de Cultura Económica, México, 1969.
- Antony Downs*: "An Economic Theory of Democracy".
- Joseph A. Schlessinger*: "Political Party Organization". En: Handbook of Organisations James C. March, Rand Mc Melly, 1965.
- V. O. Key Jr.*: "Política, Partidos y Grupos de Presión". Instituto de Estudios Políticos, Madrid, 1962.
- A. R. Buzzi*: "La teoría política de Antonio Gramsci". Nascimento, Santiago, 1971.

- Nicos Poulantzas*: "Clases Sociales y Poder Político en el Estado Capitalista". Siglo XXI, México, 1969.
- Nicos Poulantzas*: "Hegemonía y Dominación en el Estado Moderno". Pasado y Presente, 1969.
- Nicos Poulantzas*: "Teoría Marxista del Partido Político". (2 tomos), Cuadernos de Pasado y Presente, Argentina, 1969.
- V. I. Lenin*: "¿Qué Hacer?" "Dos tácticas de la social Democracia Rusa". En: Obras escogidas, Ed. en Lenguas Extranjeras, Moscú, 1969.
- Michael Lowy*: "Conciencia de Clase y Partido Revolucionario". Mimeo, 1971.
- Karl Marx y Federico Engels*: "La lucha de clases en Francia de 1848-1850".
- Karl Marx y Federico Engels*: "Crítica del Programa Comunista".
- Karl Marx y Federico Engels*: "Manifiesto del Partido Comunista".
- Karl Marx y Federico Engels*: "La ideología alemana".
- Karl Marx y Federico Engels*: "El dieciocho de Brumario de Luis Bona parte". En: Obras escogidas, Ed. en Lenguas Extranjeras, Moscú, 1967.
- W. Moore*: "The Critique of Capitalist Democracy".
- Adam Przeworski, Fernando Cortés*: "Sistemas Partidistas, movilización electoral y la estabilidad de sociedades capitalistas" (mimeo ELAS-FLACSO).
- Walter Lagueur*: (ed.) "Plycentriam", Praeger, New York, 1962.

B. PARTIDOS POLITICOS (LATINOAMERICA)

- John D. Martz*: "Acción Democrática". Princeton, 1966.
- John D. Martz*: "Dilemmas in the Study of Latin American Political Parties". En: Journal of Politics, Vol. XXVI, N° 3, August, 1964.
- Luis E. Aguilar* (ed.): "Marxism in Latin America". Huepf, New York, 1968.
- Inés Eyzaguirre*: "Imagen de clases en los partidos políticos argentinos". Revista Latinoamericana de Sociología, Diciembre, 1967, N° 2.
- R. Alexander*: "The Emergence of Modern Political Parties in Latin America". On Naier-Weatherbead: Politics of Change, N. York, 1964.
- Scott, R.*: "Political Parties and Policy Making in Latin America". En la Palombara-Wener "Political Parties and Political Development", Princeton, 1966.
- Georg I. Blankstein*: "The Politics of Latin America". The Weston Political Quarterly, X, N° 1, Marzo, 1957.
- Robert J. Alexander*: "Today's Latin America". Doubleday, 1962.

C. PARTIDOS POLITICOS (CHILE)

- F. Gil*: "Los Partidos Políticos Chilenos". Santiago, 1962.
- S. Guillisasti*: "Partidos Políticos Chilenos". Santiago, 1964.
- P. Snow*: "The Polytical Party Sistem in Chile". En Tososck (ed.), Latin American Politics, N. York, 1966.
- G. Urzúa*: "Los partidos políticos chilenos". Santiago, 1968.
- Edwards, A., Frei, Eduardo*: "Historia de los Partidos políticos Chilenos". Santiago, 1949.
- Patricio Aylwin*: "Estatuto de los partidos políticos chilenos". Anales de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la Univ. de Chile, 1913.
- Eudacio Ravínés*: "La gran estafa". Santiago, 1957; "La Gran promesa", Madrid, 1963.
- R. Donoso*: "Alessandri, agitador y demoledor". Santiago, 1954.
- Marta Vergara*: "Memorias de una mujer irreverente". Zig-Zag, Chile, 1962.
- Germán Urzúa*: "El partido Radical". ECPA, Santiago, 1961.
- Ben G. Burnett*: "Political Groups in Chile". Texas, 1970.
- Arturo Olavarría B.*: "Chile entre dos Alessandri"; "Chile bajo la Democracia Cristiana", Nascimento, Santiago.
- Ernst Halperin*: "Nationalism and Communism in Chile". Cambridge, 1965.
- Ernst Halperin*: "Proletarian Clase Parties in Europe and Latin America". N I T, 1967.
- Fortín, Verdugo, Inostroza*: "Esquema de los partidos y movimientos políticos chilenos y síntesis programática de las candidaturas presidenciales" (en 1970). Instituto de Ciencia Política y Administración, Univ. de Chile, Santiago, 1970.
- John Reese Stevenson*: "The chilean Popular Front". Philadelphia, 1962.
- Alain Girard y Raúl Samuel*: "Situación y perspectivas de Chile en Septiembre de 1957".
- George Demetrious*: "Election Factbooks, Chile". Institute for the Comparative Study of Political Systems.
- C. Vicuña F.*: "La Tiranía en Chile".
- Julio César Jobet*: "Ensayo crítico del desarrollo socio-económico de Chile".
- Ricardo Donoso*: "Desarrollo Político y Social de Chile".
- Hernán Ramírez U.*: "Orígenes y fundación del Partido Comunista de Chile".
- Luis E. Recabarren*: "Obras Escogidas".
- René León Echaiz*: "Evolución histórica de los partidos políticos chilenos". 1939.

- Oscar Bermúdez Mirol*: "El Drama Político de Chile". 1947.
Florencio Durán Bernales: "El Partido Radical". Nascimento, 1956.

D. PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

- Agustín Alvarez Villablanca*: "Objetivos del socialismo en Chile". Publ. Gutenberg, Santiago, 1946.
Raúl Ampuero Díaz: "La izquierda en punto muerto". Ed. Orbe, 1969.
Alejandro Chelén Rojas: "Trayectoria del Socialismo". Astral, 1966.
Alejandro Chelén Rojas: "Flujo y reflujo del socialismo chileno". 1961.
Julio César Jobet: "El socialismo chileno a través de sus Congresos". 1965, PLA, Santiago. Reeditado como "El Partido Socialista de Chile", PLA, 1971, (2 tomos).
Julio César Jobet: "Santiago Arcos y la Sociedad de la Igualdad". 1942.
Julio César Jobet: "Tres Ensayos históricos". 1950.
Julio César Jobet: "Recabarren, los orígenes del movimiento obrero y del socialismo chileno". 1955.
Julio César Jobet: "Los precursores del pensamiento social de Chile". 1956.
Julio César Jobet: "El socialismo en Chile". 1956.
Julio César Jobet: "Significado del Partido Socialista en la realidad Nacional". 1940.
Julio César Jobet: "La realidad chilena y la fundación del Partido Socialista". Arauco, Marzo, 1967.
Julio César Jobet: "Trayectoria del socialismo chileno". Arauco, abril, 1965.
Oscar Waiss: "El Drama Socialista". 1948.
Luis Zúñiga: "El Partido Socialista en la política chilena".

Fuera de esta bibliografía existen diversos documentos, discursos, posiciones internas, estatutos, reglamentos, etc., que se encuentran en la Biblioteca Nacional, del Congreso, así como en archivos particulares. Acompañamos una lista de ellos en anexo, así como de revistas del partido y otro tipo de publicaciones periódicas.